

### Noticias cablegráficas

BERLIN, 5.—Comunica Ruperto que se aumentó el cañoneo recíproco entre la costa y el Lys sobre el ferrocarril Boesings Staden, donde se rechazó un ataque de los ingleses. También entre Passchendaele y Zeclart, por el sur del Lys sobre el canal La base y el río Scarpe cañoneo muy ríco a intervalos. Tomamos algunos prisioneros británicos en las irrupciones que llevamos a cabo por el sur de Armentieres y en la vecindad de Graucourt. Informa el Kronprinz que por el sur de Benucert, la tropa de choque badenense penetró hondamente en las posiciones francesas infringiendo sensibles pérdidas y trayendo 33 prisioneros y varias máquinas. Avisa Alberto que en las alturas del Mosa, por el norte y sur de St. Michel, se renovó la pelea esta tarde.

LONDRES, 5.—Domanica el corresponsal del Evening Post en Petrogrado, que las fuerzas tártaras ocuparon Yalta, en la provincia de Taurida;

#### Sociales y Personales

—Regresó de Guatemala don Fernando Dominely, quien había partido para aquella República poco después del terremoto. También regresó al país la Srta. Ester de Mezerville.—Ha continuado delicada de salud la Srta. Rosa C. Jiménez.—Para Santa María de Dota, partió la familia de don Ramón Valverde, a fin de pasar una temporada en aquel lugar.—Regresó de Esparta la Srta. Matilde Alvarez.—Mejor de salud se encuentra don Alberto Blanco Hernández.—Para la villa de Guadalupe partió la Srta. Daisy Carballo, que se divierte.—Todavía permanece en esta capital el caballero don José Manuel Peralta, en vía de descanso.—El Dr. Bonefil siempre continúa mal de salud.—De Heredia nos visitó don Miguel Rodríguez.—Para el campo salió doña Josefina de Quirós y su familia.—Regresó de Hacienda Vieja don Hernán Rojas.—De Limón regresó la Srta. Isabel Gócher.—De temporada a San Idro de Coronado salió la estimable familia de don Enrique Ortiz R.—Ayer partió para Juan Vinas el distinguido facultativo Dr. don Rafael Calderón M; regresará esta tarde.—Nuestro estimado amigo el Presbítero don Ricardo Rodríguez vino de Atenas; lo saludamos.—Regresaron de Pacayas y Cervantes los Presbíteros don Teodoro Gebrande y don Castor Born, que habían ido en santa misión por aquellos lugares.

#### Otra economía

La Información clama por la supresión de varias plazas de inspectores escolares; no le parecería al colega mejor suprimir la Jefatura de la Sección Técnica que hace un gasto de \$298 por mes, más el alquiler de una espaciosa casa donde podría colocarse muy bien una escuela?

Esa Jefatura perfectamente puede desempeñarla don Robert.

Con esa economía de \$450 millones podrían vivir cuando menos 10 maestros, en vez de diez mil cesantes.

ahora marchan contra Sebartopol. Agrega el Corresponsal que los tártaros tratan sin misericordia a la Guardia Roja, tanto los marinos como los soldados.

VIENA, 5.—Oficial. Ninguna novedad.

PARIS, 5.—Le Petit Parisien comienza a publicar documentos oficiales alemanes, los cuales alega establece que la guerra fué premeditada y preorganizada, estos documentos fueron traídos a Francia por un famoso científico francés quien los obtuvo de ciertos periódicos revolucionarios rusos cuyos nombres no se revelan. La más importante circular está fechada junio 1914 y ordena a los propietarios de fábricas abrir los sobres de movilización que poseían. Una circular fechada en noviembre 1914 informa a los agentes militares en las fronteras de Rusia, Francia, Italia y Noruega, que se les ha abierto crédito ilimitado en los bancos alemanes en Suecia, Noruega, Suiza, China y Estados Unidos, los cuales están autorizados a emplear para destruir las fábricas del enemigo, provocar huelgas, dañar los barcos y pertrechos, y las plantas eléctricas. Los avisa además que tienen a la orden agentes expertos que pueden emplear para hacer las explosiones, etc.

PETROGRADO 5.—Los miembros del Senado Finlandés huyeron a Abo cuando fué disuelto el Senado. Les acompañaron los representantes de todas las potencias extranjeras que habían reconocido la República. Alemania ha nombrado Ministro ante el gobierno finlandés a Herr Brassich, ex cónsul en Gotemburgo. La tropa revolucionaria toma la ciudad de Nijn y ahora marcha contra Kiew.

AMSTERDAN 5.—El corresponsal del Telegraph en la frontera comunicó que ha motivado mucho descontento entre la tropa alemana en Flandes, las medidas que las autoridades alemanas adoptaron contra los huelguistas. Cita el corresponsal muchos casos en que la tropa alemana incitó a la huelga a obreros belgas a quienes los alemanes obligan a trabajar.

LA HAYA 5.—Viajeros procedentes de Alemania se refieren a una reciente conferencia en Berlín en que Hindenburg recibió a los redactores de periódicos con el fin de discutir la situación, resultado de la escasez de las subsistencias. Los redactores manifestaron al Mariscal que en mayo próximo no habrá que comer en Ale-

nia, a lo cual Hindenburg les respondió: «Estaré en París en Abril».

PARÍS 5.—Oficial. Destacamento de alemanes lanzaron ataque nocturno contra el Chemin des Dames. Lo repetimos.

MÉXICO 5.—Cándido Aguilar presé ayer el juramento de Ministro de Relaciones Exteriores.

BOSTON 5.—Falleció de ataque al corazón el famoso pugilista John L. Sullivan.

LONDRES 5.—El Times dice editorialmente. El militarismo alemán está confrontado con la suprema prueba, dentro de sus propias fronteras. El proletario cuya huelga general para hacer efectiva su demanda por el alimento y la paz alcanzó su culminación en el desorden y derrame de sangre la semana pasada, tuvo la alternativa de volver al trabajo o sufrir la última pena. La suerte de Alemania y en menor grado la del mundo entero depende de la decisión de los huelguistas. Si se sometiesen al ultimatum del mando supremo significaría que el militarismo alemán podrá concentrar otra vez sus esfuerzos a los preparativos para un empuje en la primavera contra los aliados. Si no se sometieren resultará una sangrienta guerra civil por toda Alemania y Austria. Hay una tendencia a creer que la amenaza de la última pena tendrá el efecto de acobardar temporalmente a los obreros, haciéndoles someterse. Tal victoria de los militaristas provoca solamente corta tregua, máxime si la próxima ofensiva alemana fracasa y la matanza se agranda, cosa que se espera, entonces otro levantamiento se considera casi seguro. Se espera que la exposición hecha en Versalles de que la guerra continuará con vigor hasta que se halla establecido la Paz basada en los principios de libertad y justicia y en el respeto a la ley internacional, se empleará por los jefes alemanes para convencer al pueblo de la necesidad de pelear hasta que haya muerto el último soldado, con el fin de aplastar a los aliados en el frente occidental. Al mismo tiempo la exposición indica que los aliados han hecho preparativos supremos para anular toda tentativa de aplastarlos. Se cree que si no hay revolución en Alemania se ha aplazado solamente.

NEW YORK 5.—Comunica el corresponsal de la Prensa Asociada en Washington que está autorizado para anunciar que la armada asegura nú-

mero suficiente de transportes para colocar en Francia, muy temprano de este año medio millón de tropa americana. En su revista semanal, el Secretario de la Guerra anuncia que todos los informes recibidos en la Secretaría de la Guerra indican que los aliados en el frente occidental poseen todavía muy apreciable superioridad en tropa y artillería no obstante la enorme concentración de teutones. Mr. Baker advierte que se ha inundado el mundo con noticias del desasosiego interno en Alemania, que no se debe permitir que estos informes hagan el efecto de aflojar los preparativos de guerra. Con referencia al resultado de la conferencia de guerra en Versalles, dice que promete mostrar resultados positivos en el sentido de unidad de acción en todos los frentes.

#### Alajuela al día

##### Sentido fallecimiento

En la madrugada del pasado lunes, falleció en esta ciudad, después de haber sufrido con santa resignación largos y crueles padecimientos, el estimable obrero don José Soto Gutiérrez. Eterno enamorado del trabajo, ocupaba últimamente una importante posición en la Escuela de Tejidos, como Jefe de uno de los departamentos.

Su entierro tuvo lugar a las cuatro y media de la tarde, y estuvo sumamente concurrido, siendo esto una prueba más del cariño de que disfrutaba en vida el señor Soto, lo mismo que toda su numerosa familia.

Ya en el Cementerio, hicieron uso de la palabra tres caballeros, pronunciando sentidos discursos.

Sea esta la mejor oportunidad, para enviar por este medio, nuestro pésame muy sentido para toda su numerosa familia, integrada por elementos que disfrutaban en esta ciudad, de grandes simpatías.

##### Emisión de vales municipales

Bastante satisfacción hemos experimentado, al tener conocimiento de que nuestro Ayuntamiento, en una de sus últimas sesiones acordó emitir hasta la suma de diez mil colones, en vales de veinticinco, diez y cinco céntimos. La emisión será de lo mejor posible.

Puestos los vales municipales en la circulación serán recogidos inmediatamente todos los que las diferentes casas de comercio de aquí, han emitido, y que ya entonces, no se necesitan.

##### El cuadro Lamas Nancy

Debutará en el Teatro Municipal, hoy jueves a las ocho y media de la noche. Habrá además exhibición de películas cinematográficas.

Por los párrafos que hemos tenido el gusto de leer, sabemos que este cuadro de variedades ha obtenido grandes éxitos en todos lugares en donde ha trabajado.

La segunda y última función, la dará el próximo domingo

Corresponsal.

##### REUNION

A las siete y media de esta noche se reunirán los Caballeros Marianos en el salón de su Centro, para tratar un asunto importante.

#### Aerogramas

LONDRES—Parte del informe recibido hoy en esta dice que el consejo de guerra que se reunió en Versalles en el cual estuvieron representados todos los aliados, considerando que los discursos del canciller alemán Von Aertling y del Conde Zeclart Ministro de Relaciones Austro Húngaro no dan una idea fija de las tendencias pacifistas de estos dos países enemigos, ha decidido por unanimidad que el único recurso digno para los aliados es la continuación de la guerra de la manera más efectiva hasta que los triunfos aliados hagan cambiar el temperamento de los gobiernos enemigos y justifiquen la terminación de

una paz basada sobre acciones de justicia, libertad y respeto al Derecho Internacional.

Informes semifociales recibidos de Berlín, dan cuenta de que la huelga general continúa disminuyendo en importancia debido a las medidas represivas tomadas por las autoridades alemanas. El mismo informe indica que se espera que a principios de la semana haya cesado por completo el movimiento.

Se han recibido informes de que las conferencias de paz de Brest Litovsk no han llegado a aproximarse aún al punto en que los rusos y los aliados teutones disintieron en las posiciones anteriores.

SEÑORES S. CERRITOS! TRAJES TALARRES

HUJO DE FELIX ZURITA, Valladolid (España)

La importante fábrica de Trajes Talarres a la medida

Por el gremio de dependientes

# Beneficios de la guerra

Para don A. Boza

A cada paso extendemos nuestras lamentaciones por los inmensos males del conflicto mundial, pero en medio de las privaciones a que la locura humana de la guerra nos somete, hemos de cantar de vez en cuando glorias a esa misma guerra, que cambia la naturaleza comercial de los pequeños países, vivifica su industria, crea una agricultura grande o regenera instituciones y organismos humanos.

Ahora vamos a ocuparnos de una práctica que tiene poco más o menos un mes, practica higiénica, práctica de orden, y práctica de consideración del amo para su empleado, del patrón para el servidor que le atesora ganancias y le vigila intereses.

Con gran complacencia hemos de celebrar la disposición de cerrar las ferreterías y almacenes de 11 a 12 1/2 de la mañana, tiempo suficiente para que los jefes y los empleados hagan su almuerzo.

Esa es una regla de higiene y de orden, que la guerra ha traído como fruto del poco movimiento que hay

hoy día en los negocios y que pasada la guerra, ha de subsistir, pues entonces los dependientes sentirán el deseo del descanso y el rigorismo que la higiene marca para la digestión, base de nuestra salud y causa principal de las dispesias reinantes entre los empleados que llevan vida sedentaria.

Y ahora para terminar, solo deseamos que la nueva regla del cierre se generalice para todo el comercio josefino y de provincias.

Cuando visité la ciudad de Kingston me encantó el procedimiento que es el mismo, con la diferencia de que allí el horario se sujeta a la moda inglesa: de la 1 a las 2 1/2 todas las tiendas se cierran para que se practique el lunch, (excepción de las boticas de turno).

No sabemos quien fué entre nosotros el iniciador de la reforma que elegimos, pero de todos modos la celebramos pues el bienestar de los empleados, de los obreros y de los jornaleros, nos preocupan, pues ellos son los brazos de Costa Rica.

LUMEN

## Bajaré el precio del banano

Ya es bien sabido que en la capital se está especulando hasta con banano, fruta esa, que en otros tiempos era abundante y barata y que hoy día es de gran consumo de la clase pobre. Como consecuencia de ello, el banano se está vendiendo a un precio muy alto, que hace imposible el poderlo comprar. Sobre el particular nos han informado dos cosas: que varios comerciantes, con dinero suficiente se dedicarán a comprar banano para venderlo a precios bajos, y que muchos vecinos de la capital se quejarán al Gobernador a fin de que tome sus medidas para evitar esa clase de especulación.

En consecuencia el precio del banano bajará en estos días, ya sea por una o por otra razón.

## Turno en Coronado

El domingo será un día agradable para los isidreños y para los josefinos que quieran visitar la simpática villa de clima fresco. La Junta Edificadora ha dispuesto celebrar un turno que será una verdadera novedad y que promete estar muy concurrido. Hay muchas comisiones que trabajan con entusiasmo.

Agradecemos mucho la invitación que se nos ha remitido y damos la noticia a todos los que quieran hacer un paseo delicioso y contribuir al progreso del templo.

Cuando Ud. visite a un médico, de las 10 veces, nueve le recetará un laxante. Es siempre sano y salvo tener el vientre libre. Procúrela con las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO. Eficaces y agradables.

## Nota de Escasú

Un error nos hizo sufrir una grave equivocación en nuestras anteriores notas escasueñas, por lo cual pedimos excusas.

El niño fallecido era hijo de don Jesús Solís.

El hogar que se encuentra de dicho motivo del nacimiento de un niño es el de don Vicente Ramírez.

El día 2 febrero hubo en el templo de esta villa una fiesta para el Niño Jesús de Praga que resultó muy buena. La concurrencia de vecinos y de niños fué grande. Mucho ha gustado esta festividad.

## Trabajos Municipales

La avenida 4 oeste desde la esquina de la Botica Francesa hasta la Iglesia de la Merced ha sido macadamizada con gran ligereza. El antiguo empedrado fué destruido y la piedra se utilizó para el nuevo relleno que ha quedado muy bien.

Nos agrada que este trabajo haya sido hecho con rapidez, quedando ahora una calle magnífica para los entierros que ya no tendrán necesidad de seguir por las calles del sur, como hasta ahora se ha hecho.

**FUME**  
**CHUECOS**  
 SOLO  
**CHUECOS**  
 PADA MAS QUE  
**CHUECOS**

Frescos, Sabrosos, Baratos

**ARROZ - CANELA - TRIGO**

Depósito general en  
**LA MARINA**

Apartado 797    ::    Teléfono 584

## Comisión que visita al Gobernador

Antier a las dos de la tarde se presentaron en la Gobernación Provincial los caballeros don Elias Vargas, Muricé, don Macabeo Vargas y don Próspero Lizano Sub-administrador Municipal con el objeto de exponer al Sr. Ortiz las dificultades que de nuevo han surgido con motivo de retiro de los vales y cupones que en circulación existían y que aliviaban en mucho las pequeñas negociaciones al detal.

Tales vales han sido prohibidos en virtud de disposición gubernativa que tiende a evitar los abusos de parte de comerciantes poco escrupulosos. Se creyó que ya la Casa de Moneda estaba en condiciones de suplir toda la moneda fraccionaria, pero bien pronto la Secretaría de Hacienda comprendió la imposibilidad y autorizó a los Gobernadores para que indicaran a los Municipios que podían continuar con las emisiones de vales hasta 2º orden.

# ¡Cartago penitente!

Espléndida estaba la tarde del domingo 3 de febrero, el sol inclinándose hacia el ocaso iba a ocultar su cabellera de oro tras los pináculos de los montes y sus últimos fulgores puros y radiantes iluminaban de manera encantadora a la urbe noble y leal de Costa Rica.

Sentado sobre la gran cordillera volcánica del centro, contemplaba el Irazú, un espectáculo de suyo grandioso y sublime. El padre de los volcanes, sacerdote de que varias veces ha atemorizado a los costarricenses con sus enormes columnas de humo ceniciento y al ver que a sus pies compacta muchedumbre impetraba del Omnipotente el socorro para tantos y tan diversos males que afligen a Costa Rica, no permitió que las nubes cubrieran su escarpada cima para poder contemplar con frente ergida y serena la devota romería que con majestad inenarrable se deslizaba por las calles de la antigua metrópoli.

¿Mas cuál fué el origen y el orden de tan sublime manifestación de fe?

Voy a comunicarlo brevemente a todos mis compatriotas. Cartago, ciudad verdaderamente noble y cristiana hasta la médula de sus huesos, tiene a honor incomparable el poseer dentro de su sociedad, a dignísimas personas que ciertamente son el orgullo y la riqueza de nuestra sociedad clásica. Pues, una distinguida matrona de fe verdaderamente española, creyó que lo más conveniente para remediar los diversos males que bajo diferentes formas amenazan a Costa Rica, era una romería pero con carácter de penitencia, y así se hizo. El domingo 3 de febrero a las 6 1/2 a. m., hubo en la iglesia de los RR. PP. Capuchinos concurrentísima misa de comunión general; la comunión fué numerosa.

Comulgaron todos los niños y niñas del catecismo, las diferentes secciones de la venerable Orden Tercera y demás asociaciones piadosas. A las 9 misa solemne con exposición de S. D. M. y sermón del P. Fray Dionisio, Superior de la residencia de Capuchinos. Todo el día estuvo expuesto Jesús Sacramentado recibiendo las adoraciones y las plegarias del pueblo fiel. A las tres de la tarde fué la reserva en el convento y acto continuo salió en procesión la sagrada imagen del seráfico Patriarca con dirección al Santuario Nacional de Nuestra Señora de los Angeles, Augusta Patrona de Costa Rica.

Del Santuario de los Angeles salió en forma la romería en este orden: Adelante la cruz alta, los niños de catecismo, el Colegio de los Salesianos, la Orden Tercera con sus insignias, la imagen del Santo Patriarca San Francisco de Asís, la veneranda imagen de Nuestra Señora de los Angeles en hombros de sacerdotes, el Ilmo. Sr. Obispo doctor don Claudio Volio revestido de gran pontifical de primera clase. La banda militar y el pueblo fiel. Entre el Clero asistente a la procesión estaban el Ilmo. Sr. Volio, el superior de los capuchinos, Fray Ignacio de Cuenca y Fray Egidio, el superior de los P. Salesianos y dos padres salesianos, el Capellán de los Angeles Pbro. don Claudio Bolaños, el Coadjutor Pbro. Meneses, y el mayorista Sr. Arrieta. Al comenzar la procesión se entonaron las letanías de todos los santos, contestadas en alta voz por el pueblo. Se cantó el salmo "Miserere" el "Ave Maria Stella" el "Salve Regina". El pueblo rezaba en voz alta el santo rosario en compañía de Fray Dionisio. La procesión recorrió más de dos kilómetros con mucho orden, con mucho recogimiento, con mucha piedad. A las seis de la tarde entraba la procesión a los Angeles. Otro día lunes a las nueve hubo en el mismo santuario solemne misa de rogativa. Quedó expuesta a la veneración de los fieles la Negrita Milagrosa. Por la tarde hubo rosario muy solemne con sermón de un P. Capuchino y colocación de la Virgen.

Ahora dínos, Irazú, seguirás siendo el terror de Cartago y el espanto de todos los costarricenses? Por ti bajó la Reina desde su trono para acompañar a sus hijos en la romería. Y el padre de los volcanes contestó: Ah! querida y noble ciudad de Cartago! No me has comprendido. Yo no he querido infundirte miedo. Los cielos y tierra publican las maravillas del Dios Creador, del Dios Omnipotente. Cada ser según su constitución publica las grandezas del Señor. La naturaleza está llena de secretos insondables. Yo sobre la cumbre de los montes, dominando toda la meseta central, tengo que bendecir a mi Creador según mi propia constitución. Así como de pecho ardiente en divino amor se escapan himnos y oraciones, así de mis entrañas candentes salían las majestuosas columnas de humo que daban a conocer cuán grande y sabio es el Señor. No te asustes más, noble y querida Cartago, es que yo soy el "Incesario del Todopoderoso".

CABALLERO DE CALATRAVA

## Veraneo

Las niñas de don Jesús Castro Mata han salido de veraneo para Cartago. Para Puntarenas saldrá don Carlos Manuel Salazar acompañado de su señora y de sus niños.

## Inscripciones de ciudad de

- Esc. Buenaventura rector, don Ramiro Metálico. 1º a 5º
- Esc. Juan Roldán tor don Antonio de Liceo de C. R. 1º a 5º
- Esc. Juan R. M. Angel Orozco, frontal, 1º a 5º
- Esc. Porfirio Brerieta, cerca de la I. Esc. Julia Lang Stra. Ester Silva, 1º a 5º
- Esc. Sup. de Niñas Srta. Vitalia Madrigal C. de Srtas, 1º a 5º
- Esc. Sup. de Niñas Srta. Mercedes Carrá en el Edificio M
- Esc. Sup. de Niñas Srta. M. Luisa Viguero local, 100 varas rosa, 1º a 5º
- Esc. Sup. de Niñas Srta. María Julia de Soledad, 1º a 5º
- Esc. Sup. de Niñas Srta. Fidelina Brenca, 200 varas al N. 1º a 5º
- Esc. Sup. de Niñas Srta. Adeila Carran don Pedro Hurtado
- Esc. Párvulos N. cedés Rodríguez, 250 al N. de la P. 1º a 3º
- Esc. Colón, Dirección en su antiguo O. del Asilo Chag de 1º a 5º
- Esc. Mixta N.º 1 Cantillano en San J
- Esc. Mixta N.º 2 nes, frente al Parq

NOTA.—La Escuela Srta. Mercedes Carrón Julia Lang todo el tiempo de reparación del aula la casa de don Rafael A. del Carmen.

## AVISOS

Cada 25 palabras o inserción. Cada cinco minutos, cinco céntimos más. Todos los anuncios por mes.

SI NECESITA comprar CASA contra tembrica de Velas «La Corte los mejores CIG elaborados en el país LONDRES, Panetela Supper, Especiales, N.º cinco, de su Fábrica a la oficina de Justino

Apartado 235. Muy pronto Brev. de la

ORNAMENTOS para camos en todos IGLESIAS. CLARA I. tedral. Apartado de G

## Confites de las mejor

# LA GI

Especialidad en dulces y m

SALON

Pida siempre pronto y seguidamente

LA M

EDUARDO CA

Apartado 979

En el

Acaba

Frutas secas, Mel

Albaricoques, Per

Dátiles, Hig

Eslabones - Mech

Licores - Ab

Ventas al por m

matrícula en la San José

ra Corrales.—Di-Aguilar. Edificio

(Varones) Direc- Barco, frente al 5º

ra, Director don al Parque Cen-

es, Director P. A. dolorosa, 1º a 5º

(Niñas) Directora, Edificio Metálico,

as Nº 2, Directora al, Edificio anexo 5º

as Nº 3, Directora rión que funciona talico, 1º a 5º

as Nº 4, Directora lobos en su anti- al E. de la Dolo-

as Nº 5, Directora Salas, cerca de La

as Nº 6, Directora s en su mismo lo- de La Proveedora,

as Nº 7, Directora za, 75 varas O. de 1º a 5º

1, Directora Mer- n antiguo local, oveedora, solo de

ctora Anita Tris local, 50 varas al 4, grados mixtos

1, Directora Sita. Francisco, 1º a 5º

Director Time Bre Nacional 1º a 3º

Sup. de Niñas Nº 3 de la alternará con la Esc. o que duren los traba- vo local que estará en varado, 50 varas al N.

ONOMICOS

enos 25 céntimos por alabras o fracción de ex- por inserción. No acep- de cuatro inserciones.

ar o tomar en alquiler óres busquela en la Fá- ALLI busque siem- RILLOS y PUROS m tabacos importados Conchas, Brevas After nales dos y tres por Nacionales. Pida todo varez García.

Telefóno 214 mejor calidad. San José

el Culto Divino fabri- os estilos MARIA J. AUN. Lado Sur de Ca- 370.

frescos es marcas en

EISHA servicios para trimonios DE TE el teléfono 439 e le atenderá

ARINA TRO SABORIO Teléfono 584 mercado e recibir e botones, Ciruelas s, Manzanas, Pasas ps en petacas y Piedra de fuego troles - Granos or y al menudeo

## Vigilando el Irazú

El despertar de nuestros volcanes y los últimos terremotos de el Salvador y Guatemala

La unidad de acción que en la era actual está despijando la generatriz o resumen de necesidades geofísicas; esa unidad que imprime sello propio al mundo geológico centroamericano, sufre indiscutiblemente un período de prueba, de crisis apreciable, en los días que corremos.

Terremotos en El Salvador, en Guatemala; una docena de volcanes disponiendo actividades; marejadas no comunes; olas de frío excepcional: tales son los ardores de elocuente energía, en este fragil puente de Centro América, sico preacoso por las exigencias de gravitación de esos dos continentes que le oprimen al norte y al sur:

Pero observación de trascendencia en el caso presente, es sin duda, que la desviación habitual de la línea sísmica circumpacífica ofrece una verdadera innovación.

Sobradamente conocemos, que el círculo máximo de propensión sísmica muéstrase invariable hacia el NOROESTE, señalando una zona de menor resistencia a las corrientes volcánicas, desde el cabo de Hornos hasta la península de Alaska; admisible la sagacidad de Humbolt, al señalar los efectos progresivos de una actividad subterránea que se adelanta en ciertos intervalos, de Sur a Norte, desde Chile hasta México, y luego en dirección opuesta, de centro a centro, bajo la corallera; sorprendente que hasta los mismos ciclones del nuevo mundo empiezan por marchar al noroeste, ya paralelamente a las riberas de la América Central, ya siguiendo la longitud de las Antillas; inestimables las observaciones que datan de 1848, donde consta la rareza y sucesión de ciertos vientos, que predominan en el Canal de Bahama, hacia el Oeste

Y ese fatalismo de gravitación, basado en el equilibrio de fuerzas geofísicas tiene actualmente su punto de tránsito en Centro América.

Movimientos sísmicos en Colombia y Perú, terremotos formidables en El Salvador y Guatemala; desasosiegos plutónicos del Momotombo, del Telica, del Santa Ana, del San Miguel, del Pacayas, del Irazú, del Poás, inusitada actividad del Izalco, traslación de montañas, ríos, lagos y aludes que se improvisan, caminos que desapa-recen, fantásticas inundaciones, lluvias extraordinarias, fríos prematuros, anormales.

Y por lo que particularmente se refiere a las vicinidades de Costa Rica, consignemos que la acción dominante de los temblores de noviembre pasado, fué de S. E. a N. O.; así como la analogía entre los terremotos de Toro Amarillo y Cartago, en 28 de agosto 1911 y 4 de mayo 1910 respectivamente. Quizás respondieron ambos al estímulo de un común epicentro, situado a seis o nueve kilómetros del volcán Poás.

Ultimamente la serie de movimientos sísmicos registrados en el Salvador (agosto y setiembre de 1915) y la destrucción de la ciudad de Gracias al oeste de Honduras (diciembre 1914) son suficientes del ciclo cuyas gradaciones aún no se han completado, ciclo que parece definir, en sus reacciones totales, la serena constancia con que las tormentas giratorias de las Antillas acentúan y violentan sus transformaciones, cada seis años, en los precisos límites de los períodos de sequías y persistentes lluvias.

MARIANO VALENCIA.

Continuará

## COLEGIO EVANS

FUNDADO EN 1915

El curso de 1918 comienza el 1º de marzo. La matrícula está abierta

Secciones de Kindergarten.—Enseñanza Primaria.—Segunda Enseñanza y Escuela de Comercio.

Instrucción y Educación lo más completo. Instrucción Religiosa especial para los niños cuyos padres la soliciten.

E. M. EVANS.

Director General

## La Fábrica Richmond es la más popular

Se preparan magníficas cervezas BLANCAS Y NEGRAS Kola — Limonada — Zarza — Ginger Ale Especialidad en pedidos de pueblos.—TELEFONO 759

## Almacén-Tienda de Novedades

Avenida Central Este MAX KEPPER Apartado de correo (Antigua de Cuesta de Moras) 606

Tiene el gusto de ofrecer a sus favorecedores y al respetable público en general, un grande y variado surtido de multitud de artículos, todo a precios módicos como Abanicos, Cintas, Encajes, Joyería falsa, etc., Pasamanería, Puntos-Lanas, Ropa hecha para señoras, Sederías, Sobretodos para señoras, Corbatas-Camisas, Casimires, Ropa int. para caballeros, Gorras, Sombreros toda clase-Medias y calcetines, Pañuelos alg. lino y seda, Géneros algodón, Plumas, Flores, Peinetas, etc. Haga una visita a esta casa y quedará plenamente satisfecho.

## 50 colones

de menos pagará Ud. al hacerse un vestido, si compra el corte en

"La Competencia" de Ramón Madrigal Q.

## Nuestros productos para el exterior

De Puerto Limón zarpó, con destino a Boston, el vapor San José, llevando 26.647 racimos de bananos, 208 cajas de naranjas y 14 bultos de provisiones

El vapor Sixaola, que zarpó para Nueva York, llevó 41.560 racimos de bananos, 244 sacos de azúcar, 133 sacos de cacao, 867 bultos de cueros, 96 cajas de naranjas, 2 sacos de hule y 384 trozas de balsa.

Como se ve, en la presente semana, aún no ha salido un solo saco de café, por nuestro puerto del Atlántico, en cambio por Puntarenas sale casi el doble de lo que pudiera salir por el primero, debido a que el mercado de California recibe mayor cantidad que el de Nueva York.

## Las clases en el Liceo de Costa Rica

La matrícula del presente curso lectivo, para el Liceo de Costa Rica, se abrirá el lunes once del corriente mes. Las solicitudes serán atendidas en la Secretaría del establecimiento, de una a tres de la tarde.

Las clases comenzarán el miércoles veinte de febrero, a las siete y media de la mañana.

Los exámenes de los alumnos aplazados se practicarán en los días 25 a 28 del mes en curso.

Así, pues, ya lo saben los estudiantes que fueran aplazados, para que vayan preparándose a la última prueba, que será la que defina si cursarán el grado inmediato superior durante el presente año.

## SOCIEDAD DE SUFRAGIOS

(Por las Animas del Purgatorio)

MISA DIARIA de difuntos a las 6 a. m. en la Capilla del Seminario. MISAS DE SAN GREGORIO en aplicación por los socios fallecidos.

Número de la defunción	Nombre del socio (o de la socia)	Lugar en que estaba inscrito	Igl. o Capilla en donde se celebran sus misas	Fecha en que embararon
142	Zeledón Clotilde S. de	Guadalupe	S. Francº Asis, Cartago	26 Enero
143	González Soto Alberto	San José	Seminario	19 Enero
144	Trejos Ramona	Tuis	S. Francº. Paula, M. R.	25 Enero
145	Martínez M. Luis	San José	Seminario	24 Enero
146	Segura Lauro	Tuis	Seminario	1 Febrero
147	Soto S. Josefa	San José	Seminario	3 Febrero

El Secretario

## Herido en una riña

Ayer al medio día ingresó al Hospital el ciudadano Ignacio Miranda, quien fué herido por las cercanías de San Juan, en una riña sostenida con otros individuos.

Miranda se encontraba ebrio, y en tal estado se acercó a un grupo, en donde dió principio a un agitado acalorado con dos de ellos.

De esto pasó al insulto, lo que fué motivo para que uno de sus contendientes sacara su cuchillo y agrediera a Miranda dándole dos machetazos, uno en la cara y otro en el hombro derecho.

Al instante cayó al suelo, de donde se le recogió para trasladarlo al hospital.

## EL TIEMPO

LLUVIAS ANORMALES

Las lloviznas de ayer tarde denunciaban el régimen de COPIOSAS LLUVIAS que antes de 24 o 36 horas, se generalizarán en toda Costa Rica, desde Limón hasta Puntarenas.

Hacia las costas del Pacífico predominarán fuertes brisotes peligrosos para la navegación.

La temperatura descenderá relativamente (sobre todo por las noches) a virtud del cambio de tiempo indicado y que ofrece caracter anormal, dada la estación en que estamos.

MARIANO VALENCIA

San José, Febrero 6 1918.—10 p. m.

# FIJARSE BIEN

Desde el 1º de noviembre de 1917 ocupamos con nuestra Librería y Talleres anexos nuestro propio edificio, situado en la Avenida Central, Este, frente al Banco Anglo. Rogamos fijarse y evitar equivocaciones.

## LIBRERIA LEHMANN

(SAUTER & Co.)

## LA LIBRERIA LECTURA BARATA

Jaime Tormo

avisa a sus amigos y favorecedores que atenderá sus órdenes siempre a precios económicos, en su

## NUEVO LOCAL

AVENIDA CENTRAL. Lado de "La Magnolia", frente al Banco Mercantil

## Dr. Marcos Zúñiga

Ha montado de nuevo su consultorio en la casa contigua a Don Ricardo Montealegre frente a la Oficina Central de la Red Telefónica, 25 varas al oeste de la Imprenta Nacional. Llegará con toda puntualidad a las horas siguientes:

9 a. m., 12 p. m., 8 p. m.

permanecerá en su despacho todas las ho as que el servicio requiera. Háblese al teléfono 270.

### Coversando con los emigrados cubanos

Ayer estuvimos hablando con varios de los emigrados cubanos que llegaron recientemente al país.

Como digimos anteriormente, son todos ellos, gentes pobres, que en busca de nuevos horizontes, han dejado su suelo para radicarse en nuestro país.

Por lo que respecta a la situación agrícola de Cuba, dicen, no deja que desear, pero hay una circunstancia que la hace un poco crítica en lo que se refiere al pobre labriego: lo caro de los terrenos.

El terrateniente acomodado o el rico hacendado son los que pueden disfrutar del provecho que deja la agricultura en aquel país, pero el pobre tiene que ganarse la vida trabajando en terreno ajeno y dejando el producto al patrón.

Eso, para el agricultor que aspira a sacar algún provecho a costa del sudor de su frente, no es muy agradable.

Allá, en su país, supieron de las facilidades que hay en Costa Rica para conseguir terrenos. Teniendo en cuenta esto, así como también lo magnífico del clima que se presta para toda clase de cultivos, resolvieron marchar hacia estos lugares para emprender arduas tareas en los campos.

Hoy o mañana darán principio los emigrados cubanos, a sus gestiones para conseguir que el Gobierno les facilite terrenos baldíos por medio del denunciado, lo que esperan obtener para dedicarse luego a los cultivos.

Así como ellos, otras familias han emigrado a diferentes países del continente americano, siendo también todos ellos agricultores pobres.

### Vida comercial

**Librería Trejos.**—Ha establecido su sucursal contigua a La Fama, donde ha presentado un extenso surtido de papelería y enseres de escritorio. Hay agencia de sellos de hule. La instalación es cómoda y espaciosa.

**El Balcón de Europa.**—Don Abel Mena vendió su café anexo llamado Imperial con el objeto de atender preferentemente el ramo de cantina y de abarrotes.

**Sombrerería y Tienda.**—Ya el Sr. Camprubí abrió su nuevo establecimiento comercial dedicado especialmente a la fabricación de sombreros y de camisas. Las pérdidas que sufrió este comerciante fueron muchas, por lo que hacemos votos para que se reponga. Ojalá la numerosa clientela busque al Sr. Camprubí en los bajos del restaurant Europa.

**Ambos Mundos.**—Por compra de este almacén relizada por la poderosa firma Knöhr Hijos, las existencias se-

rán trasladadas lentamente a la casa principal. Con tal motivo el surtido presentado ahora es grandioso y constante, lo que avisamos particularmente a las personas de provincias. Hay un surtido especial de cristalería y de artículos de ferretería.

### Continúan los temblores en Cartago

Según noticias recibidas de Cartago, los temblores han continuado, con frecuencia hacia la parte norte de aquella provincia.

El sábado, fueron cuatro los temblores que se dejaron sentir en aquella región, poniendo en alarma a todos los vecinos.

Aquí, en la capital, se sintió un temblor de alguna intensidad, el domingo a las cuatro de la tarde, y según lo declaran algunas personas, fué más fuerte hacia la parte norte de la ciudad.

## La Librería Española

de María v. de Lines

Tiene el gusto de avisar a su numerosa clientela que ha abierto su despacho interinamente en la Calle Central Norte, al lado de la Ferretería de don Guillermo Echeverría y frente a la de don Miguel Macaya, donde espera sus órdenes que serán atendidas con esmero prontitud y economía.

Imprenta, Encuadernación, Sellos de hule y Relieves.  
APARTADO 314 TELEFONO 38

La correspondencia de negocios dirijase á

LIBRERIA ESPAÑOLA - SAN JOSÉ

Mande teñir su pañolón, rebozo, chal, vestido, sotana, etc. a la

## Tintorería Peralta

Al sur del Colegio de Señoritas

tinte fino y firme

CARLOS PERALTA OSORIO VICENTE PERALTA FLORES

LA TIENDA QUE VENDE MAS BARATO  
de JOSE AVILES (a) VALBUENA  
GRAN BARATILLO DE CARTAGO  
Calle Central lado sur San José Costa Rica

## EL PORVENIR GRAN FABRICA DE PUROS H.E. RUCAVADO & CIA.

Situada en la calle del Paso de la Vaca, 300 varas al norte de la esquina N. O. del Mercado

Los tabacos son escogidos y curados con preparados del competente y conocido inglés don Samuel Nicholas con más de 30 años de práctica. Se cuenta con una gran existencia de puros de 2 y 3 por 5, los famosos "Nacionales", "Londres", "Conchas Especiales", "Panetelas", "After Stopper", "Gentleman" y "Josefinas".

Marca de Fábrica	Puros de El General de tabaco Chircagre. Se solicitan agentes en toda la República. Se necesitan 25 pureras para trabajo fino.	Marca de Fábrica
HERO'R	JEN. PACHECO, Agente General	HERO'R

## VINO PARA CONSAGRAR NECTAR DIVINO

de Arno Maristani & Co. (Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

## CHICLETS (MARCA REGISTRADA)

Pídalos en todas partes

## HIERRO para TECHO

26 GAUGE

Acaba de recibir IGNACIO CONEJO L.

Oficina frente del Cuartel de Artillería — Apartado 1031

Indíquese lo así a sus amigos. No se le olvide.

P	Quando Ud. quiera fumarse un buen puro, busque la marca	P
U	<b>LA ZARAGOZANA</b>	U
R	Fábrica en S. Ramón de Juan R. Mora R.	R
O	DEPOSITO EN SAN JOSE,	O
S	LA POUPEE de ELÍAS VARGAS M.	S

## AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas: SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio en LIMÓN, cerca de la Estación del Ferrocarril.—Guillermo Niehaus.

## CERVECERIA TRAUBE Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectolitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

## Gerardo del Olmo S.

Se encarga, por precios módicos, de toda clase de contabilidades, grandes y pequeñas. Acepta encargos de provincias.

La nueva Ley de Tributación exige a todo comerciante llevar sus libros con arreglo a las leyes.

Dirigirse al Apartado de Correos N° 40.—Por Teléfono al N° 579.—San José.

### MOVIMIENTO DIARIO

#### NACIMIENTOS

Germán, de Atanasio Calderón Cervantes y Rogelia León Villareal.  
Carmelo, de Lilia Sandi.  
María, de Francisco Herrera B. y Georgina Alvarado Phillips.  
Carmen, de Cleotilde Chaves.

#### Hospital de San Juan de Dios

##### ENTRADAS

Hótel Magán, Limón. José Cortín, Las Pavas. Rafaela Carranza, San José. Justo Bolaños, San José. Alonso Gutiérrez, Puntarenas. Francisco Díaz, Juan Viñas.

### SALIDAS

Agustín Madrigal, Desamparados. José Ma. Bolaños, San José. Carlos Ulate, Sto. Domingo. H. José J. Salazar, Las Juntas. Francisca Salas, Puriscal.

## LA POUPEE

Establecimiento de abarrotes y cores, 300 varas al Sur de la Botica Francesa.

Permanente surtido de viveres frescos y de primera calidad. — Cantina bien atendida. — Actividad y buen trato en el despacho — Garantía en la pesa.

BILLAR: —

TIP. DE SAN JOSE

acaba de nombrarnos sus REPRESENTANTES generales para esta República. Sirvase pedir muestras y precios.  
**MORA & OLMO.** Apartado 844. Teléfono 579. San José Costa Rica.  
 Representamos también las Casas Españolas más importantes exportadoras de Vinos para Consagrar y de Mesa.